

Este número ha sido revisado por la censura militar

EL SOCIALISTA

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

Año XXXIX.—Núm. 4.777.

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Madrid, viernes 30 de mayo de 1924.

EL SOCIALISMO ARGENTINO

A la conquista del Poder

(De nuestra colaboración especial.)

III

ALFREDO L. PALACIOS

He aquí la figura más popular de la República. Palacios fue el primer diputado socialista elegido en 1904. Es el orador más elocuente, que sabe atraer a las masas al calor de su verbo convincente. La juventud estudiosa le admira y le sigue. Es un juez consultado de fama, y ahora preside, en su calidad de decano, la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de La Plata.

Desde hace algunos años no milita en el Partido; pero Palacios quedó fiel a sí mismo y a sus acciones socialistas, rindiendo grandes servicios a la causa común. Él es para la juventud estudiosa argentina lo que Carlo Grumberg, en la Universidad de Viena, es para la juventud austríaca. El uno y el otro han sabido mantener alto el prestigio del Socialismo en las aulas universitarias. El uno y el otro dieron al Socialismo fuerza renovadora y juventud democrática, sana, viril y entusiasta.

Contrariamente a Justo, Palacios conserva un exterior romántico de idealista. Es generoso y está pronto a poner en juego su vida y su honor por la causa de la justicia. Fue siempre defensor de los oprimidos y humillados.

Su obra parlamentaria, cuando se la confronta con lo que hacen los Parlamentos europeos y se tienen en cuenta las circunstancias difíciles en que se desarrolló, es asombrosa. Su obra legislativa en favor de la infancia, de la mujer y de las garantías constitucionales en un período en el que ineptos gobernantes dominaban con el estado de sitio, queda inmortalmente registrada en los anales de la lucha de clases. Él fue el primero en preparar el terreno e imponer respeto a los que le siguieron.

El año pasado recorrió las Repúblicas sudamericanas, llevando por todos los ámbitos el halo del Socialismo, y fue aplaudido y admirado. Su obra de escritor es conocida también en Europa, y es estimado como sociólogo y político de valor. Su vuelta al Partido sería saludada por todos los que ponen la causa socialista al servicio de la colectividad y por encima de los intereses personales.

IV

MARIO BRAVO

Otra de las figuras descolantes del Socialismo argentino.

Es abogado, orador elocuente, poeta y también profundo conocedor de los fenómenos sociales. Fue repetidas veces secretario del Partido, diputado, senador. Entre amigos lo conocen como «el indio», pues lleva en el rostro el estigma ardiente de su evidente descendencia india. Cuando, durante el estado de sitio del 1909, Bravo fue encarcelado como consecuencia del atentado contra el coronel Falcón, fue una alegría general para los que estábamos dentro de la cárcel. Su buen humor y su ejemplar espíritu de camaradería nos divertía mucho; pero cuán tristes nos quedamos cuando a la policía se le antojó restituirlo a la libertad. Eramos doblemente egoístas: primero, porque nos faltaba su compañía, y segundo, porque lo queríamos ver libre para que él, con su autoridad, obtuviese también la nuestra. Y la obtuvo. ¡Pobre Bravo! Digo siempre «pobre» cuando recuerdo el golpe de fusil que recibió el bombero que nos hacía la guardia en la cárcel. En realidad era un convento de monjas donde nos habían encerrado, porque las prisiones estaban llenas. En un convento de monjas, sí, lector, pero sin monjas... ¡Y allí teníamos que acostarnos, cerrar los ojos y dormir a las siete. A las cinco de la mañana se nos despertaba a puntapiés, Bravo, que era poco bravo y que no quería dormirse, continuaba haciéndonos reír, cuando de repente sintió un golpe sobre las costillas... Nosotros hubiéramos querido aplastar como un bicho repugnante a aquel infame... y nos sentimos humillados por la posición de inferioridad que nos ponía en la imposibilidad de defender a nuestro compañero maltornado. Pasó también esa ráfaga, y nuestra fuerza creció, y Mario Bravo continuó luchando, venciendo y cantando a los héroes de la vida con melodías como ésta:

Labrador: abre el surco; sembrador: desparraja por los campos la estirpe que será la vida; sembrador: troncha el árbol sin temor de la vida; pájaro, canta, porque esa es tu tarea. Sol: envuelve a la vida en tu vasta orla; noche: entrega a la vida tu profunda lid; lluvia: apaga la sed del bosque a la vida; y el pensador, que observe para bien de su idea.

La fuerza principal del Partido Socialista Argentino consiste en la cla-

ridad con que sus líderes propagan los principios, la solidaridad de pensamiento y de acción que existe entre ellos mismos, el amor y la fidelidad a las instituciones de la clase trabajadora, la pureza de los medios empleados y el aislamiento de los elementos confusionalistas. Tácticamente, los argentinos tenían mucho éxito, gracias a las justas palabras de orden lanzadas en los momentos oportunos. Así hemos oído proclamar «la violencia a la violencia» cuando el diario y las Sociedades obreras fueron destruidos, y hemos visto a los líderes defender con las armas las piedras fundamentales de la Bastilla socialista. Más tarde, cuando vinieron los comunistas, el Partido los combatió hasta que se libró de ellos, conservando intactos sus órganos. Ahí está, a grandes rasgos, la línea de conducta que debía llevar inevitablemente a la reciente victoria electoral.

Hoy el Partido representa la quinta parte del Parlamento argentino. Sus Cajas van nutriendose nuevamente. Su prensa es activa. Pero una vez, cuando el Partido era muy pobre, Justo, Nicolás Repetto y otros pusieron todos sus bienes a disposición del Partido. En virtud de una disposición del Ejecutivo, los diputados tenían que ceder la mitad de los 1.500 pesos de dietas mensuales que recibían del

Congreso de la nación a la Caja social del Partido. Esa cifra contribuyó mucho a oxigenar la economía del diario y a pagar las linotipias y la rotativa.

Es un Partido con todas las características modernas del Socialismo europeo, y tiene la fortuna de haber conseguido los elementos más inteligentes y más sanos del país. Si los que están a la cabeza del Partido Socialista Argentino hubieran tenido la dirección de la política europea, llegarían a tener una importancia trascendental. Los Congresos internacionales tuvieron ya ocasión de apreciar la clarividencia de Justo y Nicolás Repetto.

Iso BRANTE

Viena, mayo.

Ha muerto Noguine, miembro del Comité Ejecutivo de los Soviets

PARIS, 28.—En Moscú ha muerto Víctor Noguine, presidente del Sindicato textil y miembro del Comité Ejecutivo de la Unión de las Repúblicas de los Soviets.

Desde hace treinta años pertenecía al movimiento obrero y en diversas ocasiones sufrió prisión.

En marzo de 1921 formó parte de la delegación soviética que estuvo en Londres negociando con Lloyd George.

Después estuvo en América, donde estudió el desarrollo de la industria textil y entabló negociaciones con el capitalismo americano para que éste se estableciese en Rusia y explotase la industria textil.—Floreal.

LAS VÍCTIMAS DEL TRABAJO

Otra nueva catástrofe en las minas de Asturias!

Cuando nos disponemos a escribir estas líneas no tenemos más detalles directos de la catástrofe minera ocurrida en Pola de Labiana que los que nos comunicó nuestro correspondiente y que hemos publicado ayer en la edición de Madrid.

Ello, no obstante, no nos impide el que podamos manifestar aquí cuánto dolor y cuánta indignación nos produce el trágico suceso. Dolor, porque quedan sin padres, sin hijos o sin hermanos un número de familias de compañeros nuestros, de trabajadores honrados, que acaso hayan salido de sus hogares para el trabajo satisfechos de vivir, aun a pesar de las penurias de una vida que tiene como única base un jornal mezquino, y muy lejos de su imaginación la trágica muerte que les esperaba.

Dolor también, porque participamos del que padecen todos los compañeros mineros, porque saben del principio de solidaridad y, además, en tragedias como éstas es cuando ellos se dan verdadera cuenta de cuán grande es la exposición en que tienen sus vidas y sufren también pensando en que un día cualquiera, cuando menos lo piensen, sus padres, sus hijos, su compañía y sus hermanos tendrán que vestir el luto y pasar el profundo dolor que ahora pasan las familias de los que perecieron en la mina «La Sota», como pasaron ayer los que perecieron en la mina «Baltasara», y como pasaron y pasan las familias de los que, con dolorosa frecuencia, perecen en las minas de España.

¿Es que no hay medios de evitar estas catástrofes? ¡No ha de haberlos! Todavía suenan en nuestros oídos las palabras de Manuel Llana en el Parlamento a los pocos días de ocurrida la tragedia de la mina «Baltasara». Aquellas palabras, profundamente sentidas, produjeron honda emoción, incluso en los que tienen del obrero un concepto extremadamente mezquino, y tuvieron la virtud de arrancar del entonces ministro de Fomento, señor Gasset, la promesa de que no se esperaba a la aprobación del Código minero para establecer la inspección obrera en las minas. Esto era lo que pidió entonces el secretario del Sindicato Minero Asturiano, esto era lo que venían pidiendo todas las organizaciones mineras de España; esto fue lo que reclamó el último Congreso de la Federación Nacional de Mineros, y esto es lo que continúan reclamando los obreros de las minas hoy día. ¿Por qué no se ha concedido aún?

El señor Gasset prometió promulgar un decreto estableciendo la inspección a cargo de los mismos mineros. En las últimas visitas que se le hicieron dijo que el decreto estaba ya ultimado y que no le faltaba más para ser puesto en vigor que la firma del rey. Al salir del Gobierno, el señor Gasset aseguró que el tal decreto había quedado en la valija real para ser llevado a la firma regia. ¿Qué ha sido de ese decreto? ¿Es cierto cuánto el señor Gasset ha dicho, o fué simplemente una de tantas promesas a que nos tenían acostumbrados los viejos políticos?

El último Congreso de la Federación Nacional de Mineros se celebró estando en el Gobierno el Directorio, y cuando la Comisión del Congreso visitó al señor Primo de Rivera para darle cuenta de las conclusiones de la asamblea, el presidente se interesó por la promulgación del real decreto sobre inspección obrera en las minas y prometió darlo a la mayor brevedad.

Desde entonces los accidentes se han producido en las minas, costando la vida a muchísimos obreros, y si los casos ocurridos no han revestido caracteres de verdadera catástrofe, se produjeron en medida harta frecuente y dolorosa para que bastara a aconsejar la promulgación del tan repetido decreto.

Ahora ya hay un motivo más. Más de diez familias lloran hoy la muerte de sus deudos. Los pueblos mineros están verdadera y muy justificadamente consternados, efecto de la tragedia, y piden a voz en grito que se establezca la inspección obrera en las minas.

Nosotros, que vivimos todas las alegrías y todos los dolores de la clase trabajadora en general, porque como ella somos trabajadores, porque como ella conocemos de la tragedia del trabajo, unimos nuestra voz a la suya y repetimos lo que en otras ocasiones dijimos con motivo de parecidos sucesos:

(POR TELEGRAMA)

Los que perecieron en la catástrofe. LABIANA, 29.—Las víctimas de la catástrofe de que he dado cuenta son las siguientes:

Servirino Pueyo Suárez, de veintinueve años de edad; José Vázquez Anubia, de treinta y tres; Angel Morán Crespo, de veintiocho; Begino Suárez Morán, de dieciocho; Silverio Betegón, de veintiocho; Juan Vázquez Martín, de cuarenta y dos; Alejandro González, de treinta y siete; Gregorio González, de veintinueve; José González, de veintinueve; y Julián Iglesias, de treinta y tres.

Ocho de estos compañeros dejan viuda e hijos. Los cadáveres fueron depositados en el salón de sesiones del Ayuntamiento, y allí acudieron las familias, produciéndose escenas dolorosísimas. Imposible describir la intensidad de la tragedia.

Continuaré informando.—Ramón Rico.

Los burgueses de Finlandia no pueden formar Gobierno

PARIS, 29.—Comunican de Helsingfors que han fracasado los trabajos que se realizaban para formar un Gobierno de concentración burguesa.

El presidente de la República está consultando con los jefes de los grupos políticos, entre los cuales tienen preponderancia los socialistas, para ver si es posible constituir un Gobierno parlamentario.—Floreal.

Jornada internacional contra la guerra: el tercer domingo del próximo septiembre.

Organizada por la Internacional de Amsterdam, de acuerdo con la Internacional Socialista, de Cooperación, de Juventudes y de Mujeres.

Continúan las confesiones

Los anarquistas que redactan «Solidaridad Obrera» continúan confesando públicamente todos los errores y desaciertos que han cometido al frente de la Confederación Nacional del Trabajo. Claro que lo que ahora dicen es una repetición de lo que han dicho cuando las confesiones empezaron; pero puesto que ellos lo repiten, repitámoslo nosotros también. Dicen:

«No puede negarse, no obstante, que lo máspreciado ha podido salvarse del estado de confusión en que se hallaba nuestro medio, estado de confusión producido por quienes, con intenciones sabidas, pretendían llevar a los Sindicatos por senderos equivocados.»

Por haber dicho nosotros esto mismo se nos ha puesto como hoja de perejil por los que ahora confiesan «Solidaridad», entre los cuales se encuentra Angel Pestaña, que era uno de los directores de la Confederación cuando existía el confusionismo establecido «por quienes, con intenciones sabidas, pretendían llevar a los Sindicatos por senderos equivocados.»

«Los cuadros sindicales deben reforzarse buscando por buenos medios la reintegración a nuestras filas de todos los que ayer estaban con nosotros, los más, para satisfacer ansias de índole material.»

«Muchos y muchos de los que están alejados, no lo están por no sentir la necesidad de pertenecer a los Sindicatos. Lo están por la ola del pesimismo y confusión que ayer flotaba en el ambiente sindical de Barcelona.»

Estos mismos compañeros, los hay muchísimos, observan el grado de seriedad que van adquiriendo nuestras manifestaciones, y solamente la invitación cariñosa y expresiva bastará para que se sumen a nuestros esfuerzos.»

Ya nos gustaría a nosotros que lo que se dice en estos párrafos fuera cierto; pero no más lejos que ayer publicábamos en nuestras columnas un artículo en el cual se demuestra que no se busca la reintegración a las filas de la Confederación de los que ayer pertenecieron a ella por buenos medios, sino por medio de imposiciones.

En cuanto a los que están alejados por la ola de pesimismo y confusión que flotaba en el ambiente sindical de Barcelona, esos, ¡ay, no volverán a las filas de la Confederación, porque no creen en el grado de seriedad de las manifestaciones anarquistas, y no harán caso de la invitación cariñosa y expresiva de quienes escriben una cosa y practican otra muy distinta.

Tardará, sí, pero el proletariado catalán irá a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista, que es donde realmente hay seriedad y donde se obra sin establecer confusionismos que enriquezcan el ambiente sindical, como ocurre con los anarquistas que redactan «Solidaridad Obrera.»

LA SOCIEDAD DE NACIONES

MacDonald y Herriot concurrirán a una Asamblea importantísima

PARIS, 29.—Atribuye «Morning Post» a MacDonald el propósito de asistir en septiembre próximo—si por entonces continúa el gobierno laborista en el Poder— a la sesión de la Asamblea de la Sociedad de Naciones para exponer con toda amplitud la política internacional de la Gran Bretaña.

Es posible que en tal ocasión acuda también a Ginebra, como jefe del Gobierno de Francia, el señor Herriot, coincidiendo con la reunión de otros presidentes de Gobierno de diversos países. Esto podría dar lugar a una importantísima Conferencia de hombres de Estado, en la que se elaborase un programa constructivo sobre la base de los informes de los técnicos. Se supone que concurrirá también a la Conferencia, para la mayor eficacia de los acuerdos, el canciller alemán.—Floreal.

La Exposición Nacional de Bellas Artes

Ayer, por la mañana, se inauguró oficialmente la Exposición de Bellas Artes. Entre los numerosos artistas había varios personajes del antiguo régimen, entre ellos el señor La Cierva, quien en su calidad de patrono del Museo de Arte Moderno aprovechó el momento para pedir mayor consignación para dicho Centro.

La impresión general de este certamen de arte, que como es sabido se celebra bienalmente, es que acusa una superioridad sobre el anterior.

Los cuadros expuestos son 580, los grabados 52, los trabajos arquitectónicos 17, y los de arte decorativo 196, lo que hace un total de 936 obras.

La Exposición puede visitarse a diario

Thomas, gravemente enfermo

LONDRES, 29.—El ministro de Colonias J. H. Thomas, que había concurrido en perfecto estado de salud a la Exposición del Imperio, en Wembley, se sintió repentinamente enfermo, como atacado de un resfriado agudísimo. Trasladado a su domicilio, en Dulwich, se le apreciaron sin tomar de pleuresía, que, sin embargo, no han sido claramente diagnosticados por los médicos.

La esposa de Thomas guarda cama también por hallarse ligeramente enferma. No obstante, hay la impresión de que ambos se restablecerán rápidamente.—Roberts.

La autonomía municipal

III.—LOS LÍMITES DE LA AUTONOMIA

LA que funciones debe hacerse extensiva la autonomía municipal? Desde luego a todas las que son propias del Municipio. Una autonomía a medias no es autonomía; no cabe ser mitad libre y mitad esclavo; pero... ¿cuáles serán las funciones propiamente municipales?

He aquí una cuestión ya no tan fácil de resolver. En cada país y época varían. En España, en la Edad Media, a ningún Municipio preocupaba el alumbrado de las calles, que no se conocía; en cambio, existían las milicias concejales, verdadero ejército que guerrecaba al lado de las mesnadas o ejércitos de los nobles.

En un país en que no se conozcan los pequeños Municipios, la enseñanza primaria podía estar admirablemente atendida a cargo de los Municipios; donde haya Municipios de 300 y 400 habitantes a veces repartidos entre ocho o diez aldeas será imposible, dada su natural pobreza, que puedan contribuir, ni siquiera medianamente, a los maestros, y, por lo tanto, no podrán tener una enseñanza primaria regular si a sus fuerzas se les entrega.

Por eso, como regla general, sólo puede afirmarse que la esfera de acción de los Municipios debe ser aquella que las circunstancias permitan en cada país y época; pero que dentro de ella deben gozar de la más plena autonomía, por ser éste un derecho y no una concesión del Poder público. Tanto derecho tiene el Municipio a la autonomía como el hombre a la libertad.

Joaquín MENGOS

DESDE LEJOS

Menos mal que, gracias a la estancia en una de nuestras islas del culto ex rector y de don Rodrigo Soriano, las Canarias, y particularmente la isla de Fuerteventura, van adquiriendo una importancia mayor a la que parecían tener para España con anterioridad al destierro de aquéllos. Hasta ahora, las Canarias eran poco menos que lugares de aburrimiento y de fatiga; lugares de costumbres no madas, algo salvajes, y que aquí había de vivirse como en cualquier destierro pesados. No obstante el renombre de la dulzura de nuestro clima, la belleza atlántica del mar que nos rodea, la mansedumbre de las gentes y la esplendorosa reconocida de los campos de las islas principales, cuando el marqués de Cortina hubo de ser desterrado, acá vino, con destino a Fuerteventura, a que conviviese entre majoreiros, alfalfaes y camellos. Necesidad hubo más tarde de buscar un sitio para la estancia de dos hombres, y acá han venido asimismo, por el camino mismo del marqués, en rumbo a Canarias, y final de viaje, Fuerteventura. Los hijos de esta isla, pobre y casi deshabitada, dada la curiosidad que despertó el suceso histórico, anhelaron decididamente el arribo de aquellos dos hombres, que aún entre ellos viven, puesto que en unas fotografías de «Nuevo Mundo» les hemos visto. Y claro, lamentamos más tarde, cuando vimos cómo el nombre de Canarias iba interesando a mucha gente, que el marqués de Cortina no estuviese algún tiempo entre majoreiros, enseñando a éstos de números, que de seguro Fuerteventura cobraría así nombre y gloria en abundancia.

¡Ah, las fotografías del hotel «Fuerteventura», con las figuras de don Miguel de Unamuno, Soriano y el cura, que se permite democráticamente acompañar al culto escritor, con quien ha de departir de sofismas y otras locuras, como nos llenaron de júbilo! ¡Ah, la idea ansiada de progreso de Fuerteventura, cuyo nombre se conoce ya en Francia, Inglaterra, Italia y acaso en Rusia! No hay mal que por bien no venga, enseña a crear un viejo adagio. Y lo hemos creído ahora más que nunca. Ni cuando las luchas divisionistas del archipiélago canario, ni cuando los discursos parlamentarios de León y Castillo, ni cuando las peroraciones acerca del Teide de los diputados por Tenerife, ni aun cuando iba agigantándose la figura sublime de Galdós, la tierra de los guanches llegó a interesar tanto a España y al mundo. Orgullosos estamos los canarios de que la fortuna nos haya favorecido de esta vez, con ocasión de venir a morar a nuestro seno un hombre sabio como don Miguel y un espíritu agitado como Rodrigo Soriano.

«Habló don Miguel en sus «Comentarios» de la tierra sedienta, de la esquelética isla de Fuerteventura, donde nunca falta un sol furtivo ni el espejo de un mar rizado y azul, mecido por la brisa atlántica. La tesolada isla de Fuerteventura, que, como otras del archipiélago, no tiene carreteras que comuniquen sus pueblos, ni puertos de refugio, y que llega en su indigencia a no tener ni agua, por lo que sus hijos emigran a las otras islas hermanas y a tierras de lejanos continentes, alimenta una quimérica esperanza y confía en que ahora la verdad de su miseria y pobreza sea conocida de todos los españoles, de los que creen, que los hay, que las Canarias es tierra aun por conquistar, sitios predi-

No, por Dios; que no habel

El ex ministro maurista don Antonio Goicoechea se encuentra en la Habana, y al dar cuenta de su llegada, dice «El Diario Español» en un artículo de fondo:

«Ayer llegó a la Habana el ex ministro español don Antonio Goicoechea. Hace unos días, este periódico hizo unos comentarios, sin más alcance que el fundamentado en suposiciones, respecto al viaje del señor Goicoechea. Temíamos que la finalidad del viaje pudiese tener, a más del natural deseo de conocer a sus familiares de aquí, el de la propaganda de programas políticos.»

No parece ser este el propósito según sus declaraciones a los reporteros del puerto, y esto nos tranquiliza, no por recelos hacia el señor Goicoechea, sino por la anárgura que otros ex ministros y otras personalidades españolas también conferencistas nos dejaron de su paso por la Habana.»

Los españoles residentes en la Habana no quieren que el «Joven» ex ministro maurista les hable de la política española. Hacen bien; ¡qué podría decirles uno de los responsables de la situación que atraviesa nuestro país?

No, no; que no hable Goicoechea. Todos los que conocen la política española saben sobradamente de cuánto ha sido capaz el maurismo, y les produce repugnancia oír hablar de él.

¿Y de qué otra cosa iba a tratar Antofito en la Habana?

Entre un lacayo contento y otro descontento, ¿no es más lacayo el que está contento?—PIO BAROJA.

Entre un lacayo contento y otro descontento, ¿no es más lacayo el que está contento?—PIO BAROJA.

lectos para penales o lugares de mortandad y aniquilamiento, y también de los que saben que este trozo de tierra española no padece otro mal que el resultante del abandono en que siempre le han tenido los Gobiernos de la nación, que por estar lejos, lejos, no han atendido como debieron sus faltas y exigencias de tierra civilizada.

Para las Canarias, tierra codiciada de los portugueses, ingleses y españoles de otros siglos, edén histórico, cuna de héroes que prefirieron una muerte digna a entregarse a las huestes conquistadoras, cuando los sables de los navegantes se clavaron en su suelo, según rezan las historias, no todo es olvidado ni indiferencia. Consiérenos las ventajas que nos lega el continuo vistoso de gentes de todos los países que hacen alto en su camino y aquí descansan, y en que al fin se acordase España de nosotros para señalararnos como sitio adecuado, acaso el mejor, para la estancia de don Miguel de Unamuno y don Rodrigo Soriano. Enojo, no; antes al contrario: orgullo, sí. Cuando por alguna calle de Las Palmas vimos cruzar la figura de don Miguel, solemne, grave, recordamos a España, a la España del continente. Y creímos a don Miguel como hombre nuestro, egoístamente, y no de ella.

Bienvenidos, dijimos, y grata les sea su estancia en estas peñas del océano. Y hasta el cura de Puerto de Cabras, cuando descansas del estudio de sus sermones y aparía su pensamiento del cielo para fijarlo en la tierra, dedica parte de su tiempo a acompañar a don Miguel y pasear juntos, como dos apóstoles. El oscuro nombre de este sacerdote de Puerto de Cabras, que acaso no pensó nunca salir de las cuatro paredes de aquel pueblo, hoy recorre con el de don Miguel toda España.

Juan SOSA SUAREZ

Las Palmas, mayo.

OTRO TRIUNFO LABORISTA

Fracasa un voto de censura al Gobierno inglés

LONDRES, 29.—En la sesión de hoy de la Cámara de los Comunes se ha discutido la proposición de censura presentada por los conservadores, a causa de considerar que la política del Gobierno laborista para contrarrestar el paro forzoso no correspondía a los compromisos contraídos por el Partido Obrero durante el período electoral.

El jefe del Gobierno, en su discurso, declaró que los conservadores carecían de autoridad para censurar al Gobierno, puesto que no tenían propósito alguno de ayudar a la solución del problema.

Después del día de cuenta del proyecto relativo al restablecimiento de la situación económica. Para ello se realizarán los trabajos necesarios para el desarrollo de la energía eléctrica, fuerzas hidráulicas y repoblación forestal. De acuerdo con esto, el Gobierno presentará inmediatamente a la Cámara los proyectos de ley referentes a esos planes.

Terminado el discurso de MacDonald, los liberales se reunieron en un salón de la Cámara para cambiar impresiones. Luego volvieron al salón de sesiones, donde anunció el señor Asquith que los liberales votarían en favor del Gobierno, a la vez que le concedían el tiempo necesario para la realización de sus planes.

—Fundado en sus muchas ocupaciones, MacDonald ha contestado a Mussolini que no le es posible acudir a la conferencia para la cual le invitaba el jefe del Gobierno italiano.—C.

Los votos comunis- tas de la región parisina

El esquirol Monmousseau, y por la voluntad del Gobierno ruso secretario de la Confederación sindical moscuetera de Francia, ha escrito en el semanario de París que administra Zinoviev, «La Vie Ouvrière», estas palabras:

«El éxito del cartel de izquierdas ha sido alcanzado por una mayoría de obreros en provincias y por las poblaciones rurales.»

La confesión es enorme. El éxito del cartel de izquierdas hubiera sido mayor sin la traición moscuetera. En muchos departamentos a la lista del cartel de izquierdas le faltaron las pocas decenas de votos que reunió la lista de los empleados del Gobierno ruso para pasar entera a la mayoría absoluta. El número de diputados reaccionarios sería aún mucho menor si los moscueteros no les hubiesen hecho el juego. Mas pasemos, dejando bien sentado que los votos socialistas y radicales de provincias son votos de obreros y pequeños campesinos. Demos crédito por una vez a la palabra del esquirol Monmousseau.

Monmousseau no dice que son los electores de la región parisiense quienes han elegido 19 de los 25 diputados moscueteros que hay en toda Francia. Es una lástima no traer siquiera de averiguarlo, ya que esto nos obliga a hacerlo en su lugar.

Vamos allá con cifras. En primer lugar inseriremos los votos obtenidos en 1919 por el Partido Socialista unido, por el bloque nacional y por los radicales en los cuatro sectores del Sena y en el de Sena y Oise, que constituyen la región parisiense. He aquí los números en 1919:

Primer sector.—59.839 votos socialistas, 19.351 votos radicales y 85.814 votos del bloque nacional.

Segundo sector.—48.707, 9.709 y 73.759.

Tercer sector.—71.863, 36.382 y 75.459.

Cuarto sector.—112.609 votos socialistas y 165.838 del bloque nacional.

Sena y Oise.—37.422 votos socialistas, 35.968 radicales y 87.425 del bloque nacional.

Total, 300.400, 101.410 y 487.295, respectivamente.

Hagamos la misma demostración para 1924, aglomerando los votos radicales y socialistas:

Primer sector.—42.769 votos del cartel de izquierdas, 41.120 de los moscueteros y 67.641 del bloque nacional.

Segundo sector.—49.701, 40.781 y 56.356.

Tercer sector.—74.083, 43.505 y 61.416.

Cuarto sector.—97.756, 105.030 y 99.557.

Sena y Oise.—69.824, 61.037 y 77.620.

Total, 329.193 votos del cartel de izquierdas, 291.474 los moscueteros y 382.950 el bloque nacional.

Así pues, vemos en conjunto cómo el cartel reúne cerca de 30.000 votos más en 1924 que en 1919; resulta que los votos moscueteros fueron votos de reacción en 1919.

Claro está que esta afirmación tiene un valor relativo. Los electores han podido en cuatro años y medio modificar su opinión y saltar de un extremo a otro, ignorando si en 1919, al votar el bloque favorecían a la «revolución», o que en 1924, votando por la «revolución», favorecían al bloque reaccionario.

Aun podemos citar, antes de llegar a nuestras conclusiones, un caso muy curioso.

En el primer sector, a un señor millonario, llamado Jonás, se le ocurrió, para facilitar la situación precaria del bloque reaccionario, presentar una lista con la etiqueta republicano-socialista. Este señor hizo una propaganda intensa contra el cartel, hasta publicar un periódico especial para las elecciones, con lo caro que cuesta un periódico. Hechos todos los trámites legales y proclamada ya la candidatura oficialmente, dos días antes de las elecciones, el millonario Jonás hizo saber que retiraba su lista, aconsejando a los que tenían intención de votar la izquierda por los moscueteros. Afirmación de «L'Humanité». Pero esta retirada del millonario Jonás la Administración municipal no puede tomarla en consideración por respeto de la ley misma, y «L'Humanité», al día siguiente de las elecciones, se lamentaba de esta medida legal, que, a su juicio, le privó de los votos reaccionarios que reunió la lista Jonás.

Todo esto nos lleva a esta conclusión: admitiendo que los moscueteros tienen una fuerza en la región parisiense, ¿cuál es el idealismo de esta masa electoral?

La respuesta la daremos, no con especulaciones filosóficas, siempre oscuras, sino citando hechos:

En el taller donde trabajo como mecánico tenemos un contramaestre muy revolucionario. «Mi voto no será más que para Vaillant-Couturier», decía. Ese elector moscuetero trabajó el Primero de Mayo. Un compañero nuestro le echó en cara su contradicción, reprochándole medirse a sus ideas por su monedero, etc. Pero el elector de Vaillant-Couturier, abusando de su poder, se fué a la Dirección, señalando a nuestro compañero como sembrador de discordia entre los obreros y difamador del director.

Tal es el tipo del elector moscuetero de la región parisiense. Quien hubiera visto a París y su extrarradio el Primero de Mayo último, en vísperas de elecciones, hubiera dicho que el ideal de emancipación proletaria no había penetrado aún en la grande ciudad del Sena. Aparte los taxímetros, de una manera general se trabajó en todas partes; tanto es así, que los mítines moscueteros organizados en ese día se celebraron a partir de las cinco de la tarde, a la salida de las fábricas.

«¡Ah, el pueblo de París! No podríamos hacer mejor que compararle con el pueblo de Barcelona. Con una diferencia: la de que en Barcelona se mataba a los hombres y aquí se mata al ideal. En Barcelona, un puñado de aventureros, para explotar el pander de la clase obrera, hacía matar a los que se oponían a su experiencia nefasta, y aquí se aleja el proletariado de la fe idealista, del espíritu de sacrificio para ir a la transformación social, infundiendo lecciones demagógicas, que pueden ser perturbadoras en muchos años.

Hace poco más de doce meses, Morizet, entonces afiliado al partido moscuetero, regresó de Rusia, y recordaba con amargura en «L'Humanité» que las municiones que se le mandaban desde Francia a los enemigos de la revolución eran fabricadas particularmente en la región parisiense, por obreros que leían a diario «L'Hu-

manité. Repito que esto ha sido publicado en «L'Humanité».

Sí profundizáramos más la cuestión, ¿vendido hasta la vida en las fábricas y talleres, ¿qué encontraríamos? Obreros y empleados muy revolucionarios trabajando jornadas de doce y catorce horas. Algunos aprovechan la circunstancia de la jornada de ocho horas para tener dos o tres empleos.

Es la labor de «L'Humanité». Es la labor de un puñado de ignorantes que hacen creer que la Revolución social está cerca, mañana quizá, y que esta Revolución significa, no una transformación de cosas, sino un cambio de hombres, y que los obreros van a instalarse en los sillones de la burguesía para constituirse, a su vez, en explotadores de media sociedad. Es decir, que la Revolución social se hará en provecho de una secta y no de toda la sociedad.

Cuántas desilusiones aguardan a esta masa! Porque Rusia no es Francia, y si mañana se cerraran aquí las 50.000 tabernas que tiene París, seguramente que se levantarían las barricadas. Pero a los aventureros que comen del Gobierno ruso no les importan esas cosas subalternas y la burguesía para constituirse, a su vez, para ellos seguramente lejanas. Así pensaban en 1919 Pestania, Quemados, Buenacasa y compañía. Vedes cómo están hoy.

Aimé FLOREAL

El problema hullero en Asturias

OVIEDO, 29.—La Comisión oficial designada por el Gobierno para informar acerca de la situación de la industria minera ha celebrado ya reuniones separadamente con patronos y obreros.

Estos últimos han expuesto detalladamente los fundamentos que tienen para hacer la reclamación del 20 por 100 que han presentado a la Patronal, y los primeros manifestaron que no les es posible acceder a la petición obrera, principalmente en tanto el mercado nacional continúe abasteciéndose del carbón inglés.

Como la Comisión piensa realizar un estudio muy detenido de todos los factores que intervienen en la producción carbónica, los representantes obreros han pedido que se estudie primero lo que guarda más estrecha relación con la reclamación de aumento en los salarios para atender lo antes posible a satisfacer la justa aspiración de los obreros.—Pínin.

TURÓN, 29.—Ayer estuvieron en esta localidad los señores que componen la Comisión especial nombrada por el Gobierno para emitir dictamen sobre la petición de aumento de salarios presentada a la Patronal por el Sindicato Minero Asturiano. Visitaron los Economatos de la Sociedad «Hulleros de Turón» y la sucursal de la Cooperativa obrera «La Fiesta del Trabajo».

La llegada de estos señores a la cuenca minera despertó gran expectación entre los obreros.—C. Barbón.

Federación Nacional de Camareros

Por una omisión involuntaria y fácilmente explicable hemos dejado de consignar ayer entre las Secciones que forman la Federación Nacional de Camareros la de Bilbao, que es una de las más importantes y de las que más interés han puesto en la constitución de la Federación.

Queda, con esta nota, subsanada la omisión que ayer cometimos.

En favor de «EL SOCIALISTA»

	Pesetas.
Suma anterior.....	99.982,14
MADRID.—A. Sánchez, 1; A. Trasmorales, 1; E. Villafrauda, 0,60; L. Torrent, 1; F. Núñez, 2; Juventud Socialista (abril), 2; Ferroviarios, zona I.ª (mayo), 10; Agrupación Femenina, 2,50; Un republicano socialista, 50,...	70,10
CASTELLÓN.—I. Colom.....	7,50
ORCONERA.—V. García, 1; L. Cieza, 1; B. Arroyo, 1; M. Ortiz, 1; C. Alcalá, 1; E. Chaperó, 1; A. Gómez, 1; F. Muñozcas, 0,50; M. de la Fuente, 1; M. Lopelegui, 1; A. Fraile, 0,50; B. Romero, 0,50; P. Brasa, 0,50; L. Gómez, 1; F. Amorrosta, 0,30; A. Fraile, 0,25.....	12,55
VALENCIA.—V. Navarro.....	1,25
SITGES.—A. Bosch.....	2
CURTIS.—I. Pacheco.....	2
PENARRUBIA.—La Moral Obrera.....	0,50
SEGOVIA.—J. Alvarez.....	2
Total.....	99.033,04

EN BREVE SE PONDRÁ A LA VENTA

Origen y carácter del movimiento laborista

por A. FABRA RIBAS

La nueva obra de nuestro ilustre colaborador es de un interés enorme, pues presenta el cuadro objetivo y real de una de las organizaciones políticas más trascendentales de los tiempos modernos. Estudio con abundancia de datos las Trades-Union, cómo nació el Labour Party, el movimiento cooperativista, los colegios laboristas, el movimiento guildista, etc. Un volumen muy ilustrado, 5 pesetas. Pedidos, acompañados de su importe, más 40 céntimos para certificado y franco, a esta Administración, apartado de Correos 10.036.

ROCA TETUÁN, 20
FOTOGRAFO Teléfono 324

Retratos artísticos.
Ampliaciones inalterables.

Notas de Vizcaya Noticias de Levante

BILBAO, 29.—El inspector provincial de Sanidad, en una visita girada a Somorrostro, ha visto hasta donde llega la falta de salubridad del citado pueblo. Al ser removido el fango del río Colopio se ha producido un hedor insuperable por la enorme cantidad de materias fecales depositadas en el río. Además, 182 casas habitadas por obreros carecen de retretas, siendo increíble como es posible que puedan vivir los vecinos de Somorrostro, víctimas de las Empresas mineras. El delegado ha denunciado al gobernador las anomalías apuntadas.

—El secretario de la Junta de Abastos ha dicho que están para llegar siete vagones de azúcar, con lo que supone quedará abastecida Bilbao de este producto.

—Don Julio Lasurtegui se ha dirigido al Directorio para que contribuya a la edición de un libro que contendrá las enseñanzas que se deducen del viaje realizado por el citado señor a la América latina.

—Se ha celebrado la sesión plenaria de la Unión General de Vizcaya con asistencia de todos los delegados, habiendo resuelto asuntos de importancia para la organización.

—En breve será un hecho el propósito de ingresar en el Sindicato Minero de Vizcaya la Sociedad «La Luz Ferroviaria», de Baracaldo. Los compañeros que forman en «La Luz Ferroviaria» trabajan en ferrocarriles mineros.

—La Asociación General de Dependientes ha pegado con profusión unos carteles murales en los que se recomienda al público no acudir a los comercios en las horas del cierre señalado por la ley.

—La Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores de Vizcaya recomienda encarecidamente a todas las Casas del Pueblo de la provincia que no hayan liquidado el pago del manifiesto del Primero de Mayo lo hagan lo antes posible.—LA LUCHA.

La acción obrera

VIDRIEROS-FONTANEROS
Se acuerda por unanimidad adherirse al homenaje de Pablo Iglesias con veinticinco pesetas mensuales.

En el salón grande de la Casa del Pueblo se reunió anoche la Sociedad de Vidrieros y Fontaneros.

La Directiva dio cuenta de su gestión, siendo aprobada.

Se acordó por unanimidad contribuir con 25 pesetas mensuales al homenaje del venerable camarada Pablo Iglesias.

IMPRESORES
La Asociación de Impresores celebrará junta general ordinaria pasado mañana, domingo, a las nueve de la mañana, y el sábado, día 7 del próximo junio, a las ocho y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para discutir la continuación del resto del orden del día, cuyos asuntos son los siguientes:

Gestiones y proposiciones de la Directiva, preguntas y proposiciones de los asociados y elección de los cargos de vicepresidente, vicesecretario y contador.

Se ruega la puntual asistencia.

LIMPIABOTAS
Inauguración de una bandera.

La Directiva de la Sociedad de Obreros Limpiabotas ha organizado una velada para celebrar la inauguración de la bandera de la colectividad, que se verificará esta noche, a las nueve, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

Presidirá el compañero Vicente San Miguel.

El programa de la velada es el siguiente: Discurso a la bandera, por el compañero Juan Martínez; palabras de alta enseñanza y provechosos consejos, por el compañero Vicente San Miguel; lectura de poesías del compañero Andrés Delgado y música por un cuarteto de la Sociedad de Ciegas. «Esperanza» y Fe.

GAS, ELECTRICIDAD, AGUA Y SIMILARES
La Sociedad general de Obreros Gasistas, Electricistas, Teléfonos, Agua y Similares celebrará junta general ordinaria mañana, sábado, a las diez de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para seguir discutiendo el orden del día que quedó pendiente en la junta anterior.

Se ruega la puntual asistencia.

LIBRO NUEVO
«Para ser fuertes»
por William Blakie.

UN TOMO DE 420 PAGINAS, 5 PESETAS

Un libro que atrae y que convence. Su característica es el calor de persuasión con que están descritas sus teorías de gimnasia e higiene prácticas.

Librería R. Chena y C.ª
Atocha, 145 (Apartado 7.004), MADRID

Jornada de ocho horas en las fábricas de hilados y tejidos
Con motivo del reciente viaje de los reyes a Barcelona, la Federación de fabricantes de hilados y tejidos de Cataluña elevó una solicitud demandando el aumento a tres pesetas en las pensiones de retiros obreros.

A nosotros se nos ocurrió poner unos comentarios a la magnanimidad de aquella clase patronal y decíamos en ellos que mientras se pedía al Estado un beneficio

«Trabajadores! Leed con interés

MI VIAJE A LA RUSIA SOVIETISTA

POR FERNANDO DE LOS RÍOS
(SEGUNDA EDICION)

PRECIO: CINCO PESETAS

La Administración de EL SOCIALISTA le remite a provincias a quienes envíen su importe, más 35 céntimos para el certificado.

Todo el que desee obtener una notable economía en sus gastos debe tener especial cuidado en usar él y su familia las calzadoras de la

YDELLA

Las medias botas es lo más cómodo y de inmejorables resultados que existe.

CARBONES SEGOVIA

ENCINA: Despacho, 23 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 10 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 8,25; BOLAS-ENCINA, 6,50; COK, 5; OVOIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas.

Peso exacto garantizado

Almacenes: Peñuelas, número 10.—Teléfono M-504

Ventas por mayor y menor en Almacén

DESPACHOS: San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Cuentas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barco, 13.—Calatrava, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 14.—Glorieta de Quededo, 3.

NOTA.—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA, los carbonos de encina que compran en almacén o despachos se le rebajarán 5 céntimos en filo y 5 céntimos en sacco a domicilio, presentando este anuncio.

Sastrería Andreu

Trajes de lana desde 90 pesetas, a plazos y al contado.

PARLAMENTO, 47, 2.º

BARCELONA

Presentando este anuncio se hará un descuento de 3 por 100 a favor de EL SOCIALISTA

para los trabajadores, los mismos que hacían la petición estaban faltando a las leyes de carácter social, entre ellas a la de la jornada de trabajo.

Y efectivamente; la Cámara de la Industria de Barcelona acaba de elevar a la superioridad un informe en el que se confirma cuanto nosotros decíamos.

En las fábricas del llano, de los alrededores de Barcelona y en las de la parte baja de las cuencas de los ríos Ter y Llobregat se ha establecido la jornada en tales condiciones, que se han encontrado los fabricantes con la aparición de los inspectores del Trabajo, los cuales, interpretando estrictamente la letra de la ley, consideran trabajo de noche el que se realizaba antes de las cinco de la mañana y después de las diez de la noche, y antes, en el mismo escrito, manifiesta la citada Cámara «que la cuestión del trabajo nocturno de la mujer, como la jornada de ocho horas, no deben examinarse únicamente desde el punto de vista de las aspiraciones obreras».

Es decir, los patronos de la industria textil catalana siguen creyendo que la legislación social debe tener como base los intereses de la clase capitalista, lo que justifica una vez más la conducta que los patronos catalanes observan en el Instituto de Reforma Sociales.

En Cataluña, en las altas cuencas de los ríos de la Industria de Barcelona, «no ha sido posible la implantación de la jornada de ocho horas». «Es que no han tenido tiempo aquellos patronos de estudiar la forma de implantarla en los cuatro años largos que hace que se decretó la jornada?»

No; es sencillamente, porque a los patronos no les dió la gana de implantarla y no hubo una organización que se lo exigiera, a pesar de la fuerza y de los radicalismos que han blasonado los sindicatos anarquistas que han dirigido la Confederación en la época de las «vacas gordas».

Noticias de Eibar

EIBAR, 29.—Se halla en Madrid una Comisión de las fuerzas vivas de esta localidad que ha ido a deponer ante el Gobierno, con resoluciones concretas, el proyecto de trinitificación de la industria armera de esta comarca.

Es miembro de esta Comisión nuestro culto correligionario Toribio Echevarría, autor de la esencia y de las líneas generales de tan importante proyecto, que, de llevarse a cabo, que es un tanto problemático, provocaría hondas transformaciones en el aspecto administrativo y comercial de la industria eibarresa, con grandes ventajas tanto para los industriales como para la clase trabajadora.

El domingo último se celebró la anunciada Fiesta del Pedal, a cuyo acto asistieron numerosas representaciones de la provincia y de Vizcaya, Alava, Navarra, Logroño y Burgos.

Con este motivo fué extraordinaria la afluencia de ciclistas, en excursiones por grupos.

Hubo varios festejos en su obsequio, y después de un banquete en el Club Deportivo, que inauguraba sus locales, quedó constituido el Comité regional de la Unión Velocipedica Española.

En fecha próxima se asegura ha de celebrarse en San Sebastián un Consejo de guerra en el cual van a comparecer los jóvenes comunistas Rafael Marull y Mariano López de Guereñu.

Se instruyó proceso por suponer delictivo algún párrafo de un manifiesto antimilitarista que publicaron aquí hace dos años.

Celebraríamos de todas veras que el fallo del Tribunal fuera absoluto.—E. G.

Café Bar SIGLO XX

Plaza del Angel, 19.—Teléf. 33-31 J.

Cervecería.—Mafiosos.—Bodadill...

en toda clase de fiambres. Especialidad en ensalada rusa.

Obreros! Pedid en todas partes la hoja de afilar

ELYSIUM

La mejor y más económica.

Depositarios: Aguilar Hermanos. CARRETAS, 5, MADRID

Café Bar Nueva Montaña

FUENCARRAL, 91.—Teléf. 42-27 M.

Sucursal: ELOY GONZALO, 32 Teléf. 27-73 J. (frente a la iglesia).

Se sirve exquisito café y chocolates. Cervezas y refrescos.—Bocadillos y fiambres variados, y mariscos de todas clases.

Licores de las mejores y acreditadas marcas.

Se sirven meriendas y se preparan en el acto.

FUENCARRAL, 91
Sucursal: ELOY GONZALO, 32 (frente a la iglesia).

Rafael MARTINEZ

Torreledones.

FABRICA DE GORRAS

Y RILMGEN DE SOMBREROS Y BÍNORS

Grandes novedades.

CASA YUSTAS

30, PLAZA MAYOR, 30. MADRID

R. FERNANDEZ ROJO

Grabador.

Fábrica de sellos de caucho. Marchamos de plomo y acero.

Fuente, 7. - Madrid - Teléfono 415 M

No respondemos de la correspondencia que no venga dirigida al nuevo apartado de Correos 10.036 (estafeta 10)

RECUERDOS AREJOS

Un reflejo de la labor cultural y artística de Mora

Allá por los años 1898 y 99 el querido compañero Mora agrupó a un puñado de socialistas veteranos para organizar un grupo socialista que, como en Bélgica y otros países, amenizara con himnos revolucionarios y fraternalistas las grandes solemnidades o actos de la Agrupación Socialista y las Sociedades obreras.

Muchos de aquellos veteranos socialistas, como Matías García, Alonso, La Osa y otros, procedieron con mucho a Mora en el desaparecer del mundo viviente, ¡¡¡ un grato recuerdo para ellos también, que no llegaron, como hemos llegado los supervivientes, a presenciar las reuniones y sucesivas victorias del Socialismo mundial!

A la sazón, y aunque hacía poco tiempo que la Agrupación Socialista y las Sociedades obreras se habían trasladado del Centro de la calle de Jardines a la calle de la Bolsa, 14, por el constante crecimiento de la organización obrera se pensaba en buscar un local mayor y se hacían gestiones para trasladarse a la calle de Relatores, Centro mucho más amplio. Con este motivo: Centro nuevo y amplio e inaugurándose al principio el siglo, había de ser con la novedad de un buen orfeón socialista.

¡Con qué entusiasmo nos agrupamos al orfeón y asistíamos a los ensayos los domingos por la tarde, quizá emancipándonos algunos de la taberna! ¡Y era de ver al maestro, bondadoso, amable, con una paciencia de excelente pedagogo, lo que trabajaba por armonizar nuestras discordantes voces, repitiendo las notas, una y mil veces, insensiblemente y con entusiasmo. «Como si tuviera una china cantante entre la lengua y los dientes», decía muchas veces.

Por fin hizo su debut el orfeón socialista, y constantemente amenizaba las veladas de las Sociedades obreras, con gran regocijo y entusiasmo de todos, y siempre con la misma bondad y entereza del maestro artista, compañero Mora.

En el Centro de la calle de Relatores seguíamos ensayando los domingos por la tarde «La Internacional», «Marsellesa de la Paz», «Proletarios, uníos», «La Comuna», «Los hijos del trabajo», «Marina» y otras muchas, llegando a una fuerza de vocación por parte del maestro y entusiasmo en los discípulos, a organizar aquel orfeón que en su mayor esplendor amenizó los grandes mítines de los Primeros de Mayo en el frontón Central, en los años anteriores al del an que por la fuerza se impuso el ejercicio de la Manifestación del Primero de Mayo.

Luego decayó un tanto el entusiasmo de los orfeonistas, nunca el del maestro Mora, que con la misma vocación enseñaba a pocos que a muchos, y volvió otra vez a su mayor esplendor cuando se pensó en adquirir casa propia, y hubo que preparar el traslado a la Casa del Pueblo actual, una vez terminadas las obras de adaptación.

Para inaugurar la Casa del Pueblo se ensayó un himno revolucionario dedicado a la nueva fortaleza obrera. «Hoy inauguramos su palacio, hermoso templo de la Unión», en cuya estrofa «Cantemos también nosotros...», tomaban parte los niños de mi escuela. ¡Y con qué paciencia, bondad y entusiasmo el compañero Mora ensayaba a los niños durante una hora por las tardes, en mi escuela de Tintorerías, durante el otoño de 1908! ¡Nunca he olvidado ni olvidaré aquellos ratos de alegría y entusiasmo!

Llegó, por fin, el deseado día del traslado, que fué amenizado por los acordes de la música y del orfeón, y ese día el compañero Mora estrenó una hermosa batuta, regalada con motivo del fausto acontecimiento del día. Y ocupando nuestros sitios de orfeonistas, incluso el coro de niños, en la terraza del nuevo palacio obrero, para cantar mientras desfilaban las Sociedades Obreras con sus banderas por delante de la puerta, apenas pudimos cantar el himno dedicado a la nueva fortaleza obrera, ante el temor de que el desfile no se realizara ordenadamente. Tal era la muchedumbre que se agolpaba y se apretaba en las calles colindantes a la Casa del Pueblo por oír el Orfeón Socialista y los acordes musicales de «La Internacional».

Los ensayos de más de cuatro meses quedaron frustrados artísticamente, porque no pudimos mostrar nuestras habilidades a la muchedumbre obrera en aquellos culminantes momentos.

Hoy los supervivientes de aquellos entusiasmos asistimos a otros entusiasmos menos platónicos que aquellos, pero más reales, con los triunfos consecutivos del Socialismo mundial, que nos señalan la época ya próxima y venturosa de la emancipación humana.

Descanse en paz el veterano camarada Mora, el bueno, el bondadoso, por lo que su labor social ha sido muy fructífera, y nosotros le guardamos un cariñoso y eterno recuerdo.

Rafael MARTINEZ

El Socialismo en los campos

Contestaciones a la encuesta de Fernando de los Ríos

La de los Agricultores de Carreira-Zas (Coruña)

El mercado.—No hay ni ferrocarril ni carretera. El producto se transporta en carretas, pasando cincuenta mil calamidades.

El ganado ha de hacer a pié el recorrido de sesenta kilómetros que hay hasta La Coruña.

El transporte de productos a la capital cuesta cinco pesetas por cada 100 kilos. Todo se vende al intermediario.

Población.—La parroquia está compuesta por 402 habitantes. De éstos son 212 mujeres y 190 hombres. Del total de habitantes hay 219 mayores de veintitrés años. El número de matrimonios que hay es el de 52.

Hay un promedio de once defunciones anuales y de trece nacimientos. La mortalidad es mayor en los niños.

El promedio de habitantes es el de 5,64 en cada casa.

Las enfermedades y epidemias más usuales son la viruela y gripe. También abundan los tuberculosos.

El número de emigrantes se eleva a 11 mujeres y 60 hombres. La emigración tiene como fundamento la miseria. La mayoría de los que emigran lo hacen a Buenos Aires, muchos de los cuales no vuelven, y si lo hacen vienen sin una peseta.

Hasta ahora no ha habido ensayos de colonización.

El trabajo.—Un jornalero puede tener trabajo en una casa durante todo el año; pero lo común es que no se trabaje más que cien días.

En toda clase de trabajos, además del jornal, se da la manutención, y se da el caso curioso de que el obrero dueño de la propiedad se pasa los días con caldo y pan de maíz. Los días que hay jornaleros se da algún extraordinario, que puede consistir en carne de cerdo, bacalao o sardinas.

Las comidas que se hacen en el día son cinco. Una a las ocho de la mañana, otra a las once, otra a las doce, otra a las cinco de la tarde y la última a la noche.

Los jornales que rigen son de 1,50 para los hombres y de una peseta para las mujeres.

Si el cultivo se levase en debida forma habría mayor número de jornales y un mayor producto; pero el cultivo es aquí muy rutinario.

No se trabaja a destajo.

Desde 1914 a esta fecha los jornales de los hombres aumentaron en un 50 por 100 y el de las mujeres en un 100 por 100. Le pareciera extraño a quien nos lea, pero es así. Por lo menos, así lo dicen los hechos y los números con su aplastante elocuencia.

El trabajador: Su nivel de vida.—Los artículos de primera necesidad están carísimos. El calzado ha visto aumentado su precio en una proporción del 200 por 100; los tejidos están carísimos.

El pan cuesta 80 céntimos el kilo; pero esto no preocupa a los trabajadores porque no comen pan ni aunque lo recetara el médico, porque lo mismo que el arroz, aceite, bacalao, azúcar y café, es para nosotros un verdadero artículo de lujo. Las judías, cuando se comen, son contadas.

Por ello no consideramos necesario consignar los precios de unos artículos que los trabajadores comemos por excepción dos veces al año.

La casa-habitación en esta parroquia es una pocilga. Es completamente antihigiénica. En la misma casa se cobijan personas juntamente con cerdos, vacas, ovejas, cabras y caballerías, y muchas de estas mal llamadas casas están a teja vana. El gallinero es muy común que esté en la cocina. En honor a la verdad hemos de decir que esto tiende a mejorar en el aspecto de las casas, pues las de nueva construcción tienen las cuartos fuera.

La renta es muy pequeña. Claro que hay que tener en cuenta las condiciones de las casas.

Lo que queda consignado anula por completo la idea de hacer un presupuesto de cada casa, ni siquiera buscar un término medio. No se vive como se debe vivir, sino como se puede.

Es costumbre en Galicia matar un cerdo para pasar los días de Carnaval, Pascua y algunas otras fiestas un poco mejor que el resto del año; pero esto sólo les está permitido hacerlo a 41 vecinos de los 73 que tiene el pueblo. Los otros van al mercado a comprar para esos días, o se pasan sin nada.

Los cerdos que se matan no pasa ninguno de ellos de ocho arrobas, que repartidos en trescientos sesenta y cinco días, corresponden 246 gramos a cada uno para comer familias de cinco a nueve personas. Naturalmente que a esos 246 gramos hay que agregar los que se ahorran los días de cuaresma y vigilia, gracias a los cuales se puede aumentar la ración otros días.

Para que una familia pudiera vivir nada más que muy regularmente sería necesaria aquí una renta de 3.000 pesetas anuales.

Tampoco en Galicia se permanece en el molino más que por gusto. Son muy pocos, además, los molinos que tienen una persona a su cuidado diariamente. Alguno que la tiene se la proporciona cama y leña.

Cultura.—En esta parroquia no existe más que el nombre de una escuela, regentada por el que suscribe. Tomó posesión de ella el 1 de diciembre de 1917, y hasta que el año pasado no fueron metidos los caciques en la cárcel no me dejaron un día tranquilo. Muchos días tuve de dar clase con los pies hundidos en un charcal de agua en una casa fría y húmeda, con 21 metros de superficie para sesenta niños que asisten a las clases durante el invierno. ¡Cualquiera el lector que instrucción puede salir de aquí!

Siendo en invierno, los niños asisten con irregularidad a la escuela, por cuyo motivo la asistencia media viene a ser de treinta niños, y en estos tiempos de labor pocos días hay más de veinticinco en la escuela.

Si tenemos en cuenta la asistencia total

en invierno, la del verano disminuye en una proporción del 60 por 100.

De los varones mayores de doce años y menores de cuarenta no hay ninguno que no sepa leer y escribir; pero yo dudo que a esto se le pueda llamar cultura en los tiempos en que un discurso pronunciado en Madrid puede oírse perfectamente en La Coruña.—Manuel González Ramos.

Besde Sitges:

II

Antiguamente la población era muy pequeña y sus moradores se dedicaban a la agricultura, pesca, a navegar y al oficio de topógrafos. Estos últimos desaparecieron hace unos cuarenta y tres años, al pasar el ferrocarril por aquí, pues los almaceneros que embarcaban aquí el vino de la comarca se trasladaron y el vino empezó a transportarse en bocomes y por ferrocarril.

Empezó la población a aumentar al establecerse una fábrica de hilados y tejidos, que pronto desapareció; lo mismo ocurrió con otra que se estableció poco después. Pero a las fábricas de hilados y tejidos las sucedieron otras de calzados y bastantes pequeños talleres. Hasta tal punto se extendió esta industria que casi no hay familia que no cuente en su seno con algún zapatero. El censo de población constará ahora de unos 3.400 habitantes; pero se puede considerar que los que trabajan aquí son unos 4.000.

Existe en Sitges una playa a la que concurre un considerable número de veraneantes, muchos de los cuales se pasan aquí nueve meses del año, habitando en los hoteles y las grandes casas, en tanto los trabajadores viven hacinados en casas pequeñas e insalubres. Afortunadamente, en la población hay una gran limpieza y el clima es saludable. De no ser así, la vida se haría aquí imposible.

Otra clase de trabajos ha contribuido al ensanche de la población. Además de la industria del calzado hay una colonia agrícola propiedad de los condes de Güell. Había también una cantera de donde se extraía piedra para Barcelona, circunstancia que determinó la construcción de un pequeño puerto de mar y una estación de ferrocarril para el servicio del transporte de la piedra.

En Vallcarca, pueblito de este mismo término, se estableció una gran fábrica de cemento, que ocupa a algunos centenares de personas que habitan en casas construidas por el fabricante a estos efectos. También para el servicio se ha construido una estación de ferrocarril y se ha empezado la construcción de un puerto de mar. Como consecuencia de esto, la población ha tenido un importante aumento.

También se ha intentado la construcción de una ciudad jardín con paseo marítimo y un autódromo nacional, en cuyas obras se hayan gastado unos cuantos millones. En este sitio se ha construido también un aparcadero de ferrocarril.

Los terrenos empleados en el emplazamiento de todas estas cosas han menudado las tierras dedicadas al cultivo de la vida. Más todavía. Como a pesar de tener carreteras y ferrocarriles, el mercado es muy malo para la venta de vinos comunes, éstos tienen un precio muy bajo y el costo de la producción es muy distinto a los jornales que se paga a los obreros; a las viñas se les resta una tercera parte de trabajo y los aparceros se ocupan en otras industrias de las que ya hemos mencionado.

Los hijos de los agricultores son muy pocos los que siguen la profesión de sus padres, pues o emigran a Cuba, donde hay una gran colonia de hijos de Sitges, o se colocan en alguna de las industrias aquí establecidas. Los que llenan el vacío que dejan los hijos de los agricultores son los de las casas de campo, que parecen multiplicarse, y los de los pueblos vecinos, donde no hay industrias.

No hay aquí el hábito de ir a trabajar a otros pueblos, y los que emigran lo hacen con el propósito de hacerse ricos, aunque muchos de ellos retornarían en seguida si tuvieran dinero para el pasaje.

En el vecino término de Villanueva y Geltrú, las condiciones de la tierra se diferencian poco de las de Sitges, pues no viven solamente de la agricultura. Sólo se diferencian en una mayor abundancia de hortalizas, a pesar de que el agua para el riego tienen que subirlo por medio de noria.

En la población vecina de San Pedro de Ribes hay alguna variante. Es eminentemente agrícola, y las condiciones, que aquí son malas, allí son peores. No tienen ganado, y los días que no tienen occupation en el cultivo de las viñas o en la algarroba o trigo trabajan en el bosque en la tala de leña y madera, siendo muchos los que vienen a trabajar a nuestro término municipal.

Los colonos (massovers) de nuestro término tienen, con poca diferencia, las mismas condiciones de los aparceros. Tienen a su favor el que en las casas grandes, que poseen gran extensión de monte, tienen su rebaño de cabras de leche, que, aunque su propiedad del amo de la casa, los colonos las atienden y van a medias en la venta.

Los ganados de labor que hay son los estrictamente necesarios. En la población no se crían más que unas cuantas vacas, que, con las cabras, son las que mal abastecen al vecindario de leche.

No hay forrajes. Generalmente, los que crían vacas compran los forrajes en Llan de Utriel.

Escuelas públicas hay una de niños y otra de niñas, más una en la colonia de Villanueva. En el pueblo hay varias particulares. No obstante, son muchos los que no saben leer ni escribir a causa de que cuando empiezan a conocer lo más rudimentario que entrar en alguna fábrica a trabajar. La enseñanza, pues, no puede ser más lamentable.

Para terminar diremos que la vida en este pueblo es carísima; acaso más cara que en ningún otro de España. Los alquileres de las casas, desde el comienzo de la guerra europea, han adquirido unos precios enormes. Basta decir que una casa pequeña, donde vive muy mal una familia, cuesta de cincuenta a sesenta pesetas mensuales. Si alguna mantiene el tipo de renta antiguo son poquísimas. No obstante, pagan todas la misma contribución que cuando su renta era de cinco pesetas mensuales.—José Carbonell.

La especulación de la tierra. Un caso típico.

Pertenece a este partido un pueblo de relativa importancia, por ser en el que bifurca el ferrocarril que va a Lisboa y Oporto, que se llama La Fuente de San Esteban, y en el que la mitad del término perteneció a la condesa de Goyeneche, viuda de Vilches. De padres a hijos han venido cultivando estas tierras los labradores vecinos del pueblo mediante el pago de la renta, nada moderada en los últimos arriendos.

En 1913 se iniciaron negociaciones entre los vecinos y la condesa para ceder en venta a éstos la propiedad; pero aquellas fracasaron por presiones del administrador, según se consigna en hoja publicada que tengo a la vista. Se había prometido en diferentes ocasiones, la última, según nota de la hoja impresa, en 30 de mayo de 1919, que antes de realizarse la venta se les haría la oferta a ellos para si les conviniera quedarse con la finca, y cuál no sería su sorpresa al saber que en 5 de junio de 1920 se había ultimado el compromiso de compra-venta entre el propietario y un vecino de uno de los pueblos próximos, que es uno de tantos especuladores de la tierra! Como el hecho, además de inaudito, era irremediable y llevaba aparejado el problema íntegro de la vida para estos labradores, se avisaron con su resolución, el que les dijo que su resolución fue aconsejada por su administrador, señor Hurtado de Mendoza, que le había afirmado que ni tenía una peseta y eran tan insociables que tenía que valerse constantemente en sus reclamaciones de la guardia civil. El propietario, convencido del engaño, propuso al comprador dejar sin efecto el compromiso; mas los hechos han demostrado que el intento fracasó. Conviene advertir que este pueblo, de antiguo, ha sido de los más ilustrados, porque tuvo un maestro que ejerció el cargo con todo el amor y cariño de un verdadero sacerdocio.

Fué tal y tan grande el efecto que les produjo la conducta tan insólita e injusta del referido administrador y comprador, que se comprometieron, una vez que terminara el contrato de arriendo, a dejar las tierras y no hacer nueva escritura. En la venta se había consignado que había de respetarse el contrato hasta su terminación, que no finalizaba hasta este año. En el momento que se persiguieron de que el hecho era irremediable dentro de nuestro nefasto y anticuado Código civil, hubo protestas airadas, rebeliones, llamadas a la unión indestructible para demostrar al comprador su torpeza al pretender con la adquisición de esta fincabilidad el dominio y la destrucción de un pueblo; pero en cuatro años de labor caciquil, prodigando promesas, fomentando bajas pasiones y toda la que tan fácilmente se somete y ablanda la gente campesina ante la posibilidad de quedarse sin tierra que

cultivar, desoyendo a los que desinteresadamente les aconsejaban, dieron al traste con la unión, y hoy el adquiriente de la tierra hace mangas y capirotes, seleccionando entre los colonos a aquellos que considera rebeldes.

Son tan exageradas las condiciones del arriendo que los labradores mejor acomodados, ante el temor justificado de la pérdida de su pequeño capital a causa de lo exagerado de la renta, han renunciado a continuar, aun cuando esta determinación les obligue a emigrar si no hallan finca en la que invertir su trabajo. Nada menos que doce fanegas por hectárea es lo que pretende de renta, que es una enormidad, porque ésta no excede, en general, de tres a cuatro fanegas en tierras fértiles y en pueblos de mayor vecindario. La producción media no llega a dieciocho fanegas en la superficie anotada, y basta consignar esta cifra para convencerse de la usura horrorosa que envuelve la pretensión de este especulador, que les ha hecho la oferta en venta excluyendo parte del predio, lo mejor, a condición de que le den el doble de la suma que le costó la adquisición de todo.

Como los colonos están persuadidos de que el término fatal de esta lucha tan desigual es la emigración si no encuentran otra finca que cultivar, pretenden en arriendo colectivo una de las fincas del Patronato de la Fundación de don Cayetano Fabrés; pero aquí también sostienen lucha con el arrendatario actual, gran propietario y ganadero, que en esta provincia, como hemos afirmado en otro artículo, es otro de los agentes acaparadores de fincas extensas en venta o en arriendo que hacen imposible el desarrollo de la mediana y pequeña colonia, que es la verdadera trabajadora de la tierra. Al propietario latifundista le conviene más el arrendatario rico y único; pero esta preferencia va contra la sociedad toda, porque se opone al desarrollo de la población más útil y necesaria. Vivimos anacrónicamente bajo el régimen legal establecido por la clase capitalista, en que los derechos de ésta sobre la tierra no se limitan ni aun ocasionando un perjuicio social tan manifiesto como el de la despoilación sobrando tierra, y la clase trabajadora queda a merced de los rarísimos propietarios que tienen concepto claro de sus deberes morales para con sus semejantes, y cuya acción, por ser tan limitada, pasa inadvertida, sin influir sobre la masa. Es de esperar que los patronos en quienes no influye el egoísmo del propietario, acomodándose también a las corrientes actuales en todo el mundo, resuelvan en este caso en favor de los colonos desarraigados de su pueblo por el dueño actual de la tierra que labraron sus antecesores de cien generaciones. Esperemos.

J. CASCON

El problema agrario

Vamos a exponer hoy algunas consideraciones sobre la ley de Accidentes del trabajo en relación con los obreros agrícolas.

La ley de 30 de enero de 1920—artículo 3.º, número 7.º—comprende entre las industrias y trabajos que dan lugar a la responsabilidad del patrono las faenas agrícolas y forestales donde se hace uso de algún motor que accione por medio de una fuerza distinta de la del hombre, añadiendo que en estos trabajos, la responsabilidad del patrono existirá sólo con respecto al personal expuesto al peligro de las máquinas. ¡Cuántas desgracias han ocurrido en el campo, cuando el obrero completamente desamparado! Que un trabajador se hería haviendo cavado, arando y transportando sacos de trigo... que se caía de un olivo y se fracturaba un brazo o una pierna... que un buey o una yegua le daba una coxa, dejándole medio muerto... que al guiar la carreta, cargada de haces, la pasaban las ruedas encima del pecho, aplastándolo y dejándolo cadáver... la ley no se ocupaba de nada, ni del obrero, ni de su mujer, ni de sus hijos. ¡Pobres esclavos del terruño!

La vigente ley de Accidentes del trabajo, de 10 de enero de 1922, es algo más humana. Digo "algo" más humana porque no es cosa de echar las campanas a vuela. Para comprender sus injusticias con relación al obrero agrícola, veamos lo que precepta el artículo 3.º de la misma:

Art. 3.º Las industrias o trabajos que darán lugar a responsabilidad del patrono serán:

- 1.º Las fábricas y talleres y los establecimientos industriales.
- 2.º Las minas, salinas y canteras.
- 3.º La construcción, reparación y conservación de edificios, comprendiendo los trabajos de albanilería y todos sus oficios, carpintería, cerámica, corte de pieles, pinturas, etc.
- 4.º La construcción, reparación y conservación de vías férreas, puentes, caminos, canales, diques, acueductos, alcantarillas, vías urbanas y otros trabajos similares.
- 5.º Las explotaciones agrícolas, forestales y pecuarias, siempre que se encuentren en cualquiera de los siguientes casos y no sean objeto de una ley especial: a) Que empleen constantemente más de seis obreros; b) que hagan uso de las máquinas agrícolas movidas por motores mecánicos. En

Por la reorganización de los obreros agrícolas

Poco a poco va la nave española acercándose a momentos de enorme interés. Maltrechos los antiguos partidos caciquiles y sin suficiente solvencia sus mandamientos de por aquellas tierras para levantar la voz y hacerse oír, acogiéndose al naciente partido de Unión patriótica cuantos elementos conservadores andaban perdidos y sin rumbo, bien por encontrarse al margen de toda bandera o bien por estimar prudente cambiar de postura, creemos llegado el momento de que quienes en otros días, con fervor, pusimos nuestra juventud al servicio de identes de redención, ahora, que es necesario nuestro esfuerzo, demos la cara.

En vigor el Estatuto Municipal—obra en líneas generales supone un avance en nuestro régimen municipal—y en formación el Censo electoral, es lógico esperar para una fecha más o menos próxima una consulta al pueblo para renovar los Ayuntamientos. Para entonces, cada español debe ocupar su puesto de combate, encuadrándose con decisión dentro de aquellas agrupaciones profesionales y políticas que más garantía le ofrecen con vistas al mejoramiento de su clase, pues, en fin de cuentas, la lucha de clases, en su alto y profundo sentido de siempre, pero con más flojez planteada, habrá de ser el supremo y más elevado pensamiento que ha de remover e inquietar a lo más recio, a lo más sano, a lo más firme de la ciudadanía en funciones.

Los que sin otra razón que la de vernos libres de la sistemática acción conativa de los caciques nos reclutamos voluntariamente al silencio antes de transigir con aquellas corrompidas cosumbres políticas, entendemos que debe cesar nuestra persistencia en la pasividad y obligados estamos a ser lo que fuéramos.

Somos socialistas, y con este título nos dirigimos a todos aquellos que con nosotros recorrieron en interminable y azarosa peregrinación, pueblo por pueblo, un sínfin de ellos, en estas provincias castellano-leonesas para que, rompiendo el silencio, se prestan a cooperar a la nueva y más intensa, si cabe, labor de reorganización de los trabajadores agrícolas.

¡Luchad sin la continua y astuciosa insidiosa mirada del cacique, qué bello luchar debe de ser!

Volvamos, pues, a trabajar en nuestras filas tan intensamente como podamos hacerlo; luchar es vivir, sobre todo para quienes lo hacen impulsados por puros y firmes sentimientos.

Asurrio HERRERO

Palencia.

El patriotismo de los dueños de la tierra

En este pueblo todo es paz para los que no viven los días de amargura de los trabajadores de la tierra, los cuales pasamos por los dolorosos trances de talería de nuestros compañeros del resto del país.

Sólo hay un número considerable de trabajadores que, sin ser de nuestra profesión, nos defienden con todo cariño y a los cuales guardamos un profundo sentimiento de admiración y agradecimiento, porque ellos, que no están sujetos a nuestras penurias, comparten con nosotros nuestro dolor en aras del sagrado principio de solidaridad.

En los dueños de la tierra se observan varias cosas curiosas. Aparte los que se dedican a otra cosa, tenemos a los industriales que también poseen algunas fincas; pero estos señores, según se expresan, no necesitan la agricultura para comer, pues siempre que con ellos tenemos algún litigio nos contestan invariablemente: «Miren ustedes, yo no necesito de la tierra para comer, así que si quieren trabajar por ese precio, y si no les conviene se deja el trabajo por realizar.» ¡Es así como se debe contestar a los trabajadores!

Las consecuencias de estos desahogos patronales repercuten inevitablemente en los hogares de los trabajadores, quienes, sin el amparo de una ley que ponga coto a tales desmanes, nos vemos obligados a emigrar en diferentes direcciones en busca de mejor suerte y dejando en el mayor abandono a nuestras familias.

Además, estos buenos señores consideran que no debemos tener preocupaciones, pues, aparte de otros recursos imaginarios, nos queda el de la emigración interior, que consiste en arrastrarnos dos o tres meses por los campos de Aragón y Castilla para aborrar unas cuantas pesetas y cubrir nuestras deudas al regreso. ¡Se puede hacer escarmiento mayor con los trabajadores? ¡No habría medio de modificar las leyes de forma que no sigan amparados en ellas estos señores que tienen en sus manos la vida de los trabajadores y consenten que éstos emigren reduciendo el producto de nuestra tierra a la mitad de lo que debería ser?

La emigración interior!... ¡Salvo raras excepciones, los trabajadores de las regiones de Aragón y Castilla nada tienen que envidiarlos en cuanto a la explotación a los de Levante. Donde haya grandes latifundistas, la vida se hace insostenible para el obrero campesino, que tiene que soportar, además de su trabajo abrumador muy mal retribuido, todas las injurias que los administradores y propietarios le dirigen. ¡Quién se entera de todas estas irregularidades? ¡Quién las corrige? ¡Nadie! Nadie, no; hay compañeros que velan por nosotros, y la justicia triunfará más tarde o más temprano. Contribuyamos nosotros mismos a adelantar la llegada de esa día venturoso agrupándonos alrededor de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista.

Ramón MORAN

Monóvar (Alicante).

El más fino, el más puro

COÑAG FARO

Pedido en todas partes.

Francisco ZAFRA

Noticias del día

Azorín, académico.
«Azorín», el José Martínez Ruiz cuyos radicalismos le hicieron indeseable en la redacción de «El País», ha visto recompensados ya sus méritos literarios con una poltrona en la Real Academia de la Lengua.

Para el viaje de los reyes de Italia.
Se ha concedido por la presidencia del Directorio un crédito extraordinario de pesetas 500.000 para hacer frente a los gastos que ocasiona la visita a España de los reyes de Italia.

Los agricultores piden.
Agricultores y ganaderos concurrentes a la asamblea de Medina del Campo han concretado sus aspiraciones en un mensaje, entregado en dicha ciudad castellana al general Primo de Rivera, con las conclusiones siguientes:

Primera. Libertad del comercio en el mercado interior de los productos agropecuarios y desaparición de las tasas.

Segunda. Protección arancelaria y sujeción de los derechos de exportación y bonos.

Tercera. Reforma de la enseñanza agrícola y establecimiento de las diversas clases de enseñanza de esta índole.

Las dos primeras tienen extraordinaria importancia y afectan de modo directo al coste de la vida.

La mañana en Palacio.
A la hora de costumbre despachó esta mañana en Palacio el presidente del Directorio.

Don Alfonso recibió en audiencia a los siguientes señores: Almirante Ibañeta, que va destinado a Cartagena; general de brigada don Francisco Grun, nuevo comandante general de Ceuta, y al ministro de Portugal y al agregado militar de dicho país, que acompañaban, por su presentación a los oficiales portugueses que han venido al concurso hípico.

Elección de jurados.
Mañana, de cuatro y media de la tarde a siete y media, se verificará, por votación, en la Exposición de Bellas Artes, la elección de jurados para calificar las obras expuestas y conceder los premios.

Despacho.
Esta mañana despachó el presidente con los subsecretarios de Gracia y Justicia, Instrucción pública y Trabajo.

Visitas.
El presidente recibió al ministro de Dinamarca, general Casademunt, almirante Ibañeta, coronel Armiañana y a una Comisión de Vigo; acompañada del delegado gubernativo.

Te y banquete.
Esta tarde, a las cinco y media, asistirá el presidente a un te en la Legación de Portugal y por la noche asistirá al banquete de los ingenieros militares, con motivo de la festividad de su patrono.

Viaje de los reyes de Italia.
El día 6 del próximo junio llegarán a Valencia los reyes de Italia, desembarcando en dicha ciudad levantina a las cuatro de la tarde.

En la referida ciudad se celebrarán varios festejos y se pondrá la primera piedra de la futura Exposición Italo-Española.

El sábado, día 7, llegarán a Madrid. Habrá desfile de tropas, visitas, entrega de un mensaje al llegar la comitiva a la plaza de la Villa y comida de gala y concierto en Palacio.

El día 8, visita a los Museos y Fábrica de Tapices; excursión a Aranjuez, donde se celebrará un banquete en la Casa del Labrador y habrá carreras de caballos.

A las siete de la tarde, regreso a Madrid, y por la noche, a las diez, función de gala en el Real.

El día 9. Revista del regimiento de Saboya, del que es coronel honorario el rey de Italia; almuerzo íntimo en Palacio; excursión en automóvil al Escorial, y a las nueve de la noche, comida de gala en la Embajada de Italia.

El día 10. Excursión a Toledo. Regresarán el mismo día, y por la noche, baile en el palacio de los duques de Alba.

El día 11, habrá ejercicios de instrucción en el campamento de Carabanchel, almuerzo en el Ayuntamiento de Madrid y recepción del rey de Italia en la Academia de la Historia.

Este mismo día, por la noche, saldrán los reyes de Italia para Barcelona, donde estarán dos días.

Conferencia de Manuel Cordero

CASTELLÓN, 29.—Invitado por la Junta Directiva del Centro Obrero «La Unión», ha dado una conferencia nuestro compañero Manuel Cordero, disertando sobre el tema «La Unión General de Trabajadores».

El amplio salón de actos del Centro Obrero se vio extraordinariamente concurrido de trabajadores.

Presidió el compañero Miguel Santos, quien expuso el objeto de la conferencia e hizo la presentación del conferenciante.

Empezó Cordero diciendo que su propósito era dar a conocer a los trabajadores lo que es la política y la conveniencia de actuar en ella, así como señalar lo que tiene de bueno y de malo el nuevo Estatuto Municipal.

Con razones convincentes dice que los trabajadores no deben hacer caso de quienes les aconsejan que no actúen en política, pues quienes así aconsejan es que no quieren que se les estorbe en la que ellos han venido practicando, que no era otra que la de buscar el medro personal en contra de los intereses colectivos.

La Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores—dijo—, a pesar de no estar conforme con lo estatuido referente al voto corporativo, lo acepta, porque de no hacerlo así la ley priva a los trabajadores de tener intervención en los demás organismos oficiales, como el Instituto de Reformas Sociales. Claro que esta aceptación no significa que no ha de hacerse cuanto sea posible por que el voto corporativo lleve a anularse.

Hablando del caciquismo, dice Cordero que desaparecerá cuando los trabajadores

hayan adquirido verdadera conciencia ciudadana y sepan cumplir sus deberes. Refirióse al voto femenino y pidió que se hiciera extensivo a todas las mujeres, aunque estuvieran casadas.

Trató después de la conveniencia de desarrollar la acción política juntamente con la económica dentro de las organizaciones profesionales y de que en las próximas elecciones de concejales se lleve a los Municipios el mayor número posible de representantes de la clase obrera, y terminó aconsejando el ingreso en la Agrupación Socialista, y a las Sociedades que aun no lo hayan hecho, en la Unión General de Trabajadores.

El camarada Cordero fué muy aplaudido.—S. Ortiz.

A un crítico insipiente

A uno de esos perioducuchos que nada representan en la prensa madrileña, cuyo título no hace al caso, le parece muy mal que un obrero tipógrafo haya sido encargado de la cartea de Guerra en el Gobierno socialista de Dinamarca.

Según el aludido «sapo»—nombre expresivo con que los obreros de la imprenta españoles suelen distinguir a los diarios sin ninguna autoridad y de escasa tirada—, es intolerable que un obrero tipógrafo tenga ideas y planes en relación con el problema militar, lo que indica bien a las claras la ignorancia de este censor acerca de los propósitos transformadores del Partido Socialista de Dinamarca y de todo el mundo.

Cualquier persona de buen sentido supondría que cuando Stauning, primer ministro del Gobierno danés y persona bien acreditada en la política internacional de la nación de dicho país, ha escogido entre sus colaboradores al camarada Rasmussen, obrero tipógrafo, para encargarse de la cartea de Guerra, será porque éste haya demostrado en muchos años de vida parlamentaria inteligencia y capacidad singular acerca de los problemas de dicho departamento.

El Socialismo, en Dinamarca, como en los demás países en que se ha encargado de gobernar, sin mendigar apoyo de nadie, va al Poder precisamente a eso, a transformar los regímenes con arreglo a sus posibilidades, llevando poco a poco al mundo a un estado de mayor justicia y de más perfecto espíritu de humanidad.

La Historia está llena de ejemplos, sobre todo en estos últimos tiempos, de hombres civiles que han sabido organizar el ejército adaptándolo a los verdaderos términos de su función en cada país.

Antes de hablar de este líder y de calificar de absurdo engendro los planes del tipógrafo Rasmussen se debe reflexionar para no incurrir en los desperdicios que comentamos.

Denuncias municipales

En la sesión municipal del 14 del actual compareció en el turno de espontáneos un compañero para denunciar que ciertos industriales desaprovisos de bares, cafés, etcétera, sitúan en la vía pública un número de veladores mayor del que tributan, con grave quebranto de los intereses comunales; y como a pesar de lo denunciado continúan las anomalías antedichas, rogamos a las autoridades competentes exciten el celo de sus subordinados para evitar dicho fraude.

Notas salmantinas

SALAMANCA, 29.—En el local de la Sociedad benéfica «Los Hijos del Trabajo» se ha celebrado una asamblea de inquilinos, a la que asistió gran número de ellos.

Como el motivo de la reunión era el de constituirse en Sociedad, se ha nombrado una Comisión encargada de redactar el reglamento.

Dentro de poco quedará constituida definitivamente la Sociedad de inquilinos, y la auguro un impropio trabajo en esta ciudad, donde la codicia y egoísmo de los caseros ha alcanzado proporciones vergonzosas.

—Ha tomado posesión del mando de la provincia el nuevo gobernador civil, don Enrique Montero de Torres.

—La Junta Local de Reformas Sociales ha celebrado una sesión muy laboriosa.

—Acordó imponer multas a varios industriales por infracción de las leyes sociales, así como abrir una información para que se puedan denunciar todas las infracciones que cometen las Compañías ferroviarias.

—Y con relación a una denuncia acerca del trabajo de las telefonistas, se acordó consultar al Instituto, declarando la Junta que, desde luego, ha de concedérselas el descanso dominical.

—El inspector municipal de Sanidad ha clausurado el local que tenía el Ayuntamiento en el barrio de la Prosperidad con destino a escuela.

Dicho local no reunía condiciones higiénicas, y mucho menos pedagógicas, pues todo el menaje de la escuela eran los desperdicios abandonados de otros anteriores. ¡La vergüenza va por barrios!

—En fecha próxima se celebrará una carrera ciclista de velocidad sobre el circuito Salamanca-Alba de Tormes-Peñaranda-Salamanca, con un recorrido aproximado de 88 kilómetros.

—El mercado celebrado en Ciudad Rodrigo, cabeza de partido de esta provincia, se ve muy desanimado, pues apenas si se realizan operaciones.

—La oferta está muy retrayda y la demanda es poco activa.—E. Arroyo.

Cooperativa Socialista Madrileña

Esta entidad celebrará junta general, continuación de la anterior, mañana, sábado, día 31, a las nueve y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para seguir discutiendo el orden del día, consistente en proposiciones de los asociados y elección del Consejo, por lo que se ruega a todos los socios comparecer a la asistencia puntual.—El Consejo.

El Congreso de los Dependientes de Municipios de España

En la reseña publicada ayer se olvidó consignar que el Congreso acordó no prestar ayuda nunca a ningún federado que se presiese a ocupar indebidamente algún puesto que pudiera con ello resultar en perjuicio de otro federado.

Tampoco se consignó al hablar de las Ponencias que Andrés Gana tenía representación en la referente a la Escuela teórica-práctica, etc.

Terminadas las tareas del Congreso, por la noche, concurrieron al café de la Casa del Pueblo, correspondiendo a la invitación que les fué hecha, un cóctil número de delegados de provincias y otros de Madrid. Fueron muy agasajados por la Agrupación de Obreros Municipales de esta, y después de escuchar algunos de los de los repletos del orfón y ruidosa de la Casa les fueron mostradas las dependencias de ésta, de lo que sacaron una muy grata impresión.

SEXTA SESION

Se abre la sesión a las once de la mañana, presidiendo el señor Cerezo, el cual empezó por presentar al señor secretario del Ayuntamiento de Valdepeñas, de quien hace grandes elogios por su comportamiento con los empleados. Dicho señor muestra su satisfacción por las noticias que tiene del Congreso y por la animación que ve en él.

Acto seguido se da lectura al dictamen de la Ponencia sobre sueldos y jornales, en la que se manifiesta que han realizado meritoria labor las Delegaciones de Sevilla, Valladolid, Gerona, Cádiz, Jerez (archiveros), Santa Coloma de Farnés, Alcazar, Puerto de Santa María, Antequera, Federación de Empleados de Madrid y otras. También se da cuenta de que hay un voto particular a la totalidad suscrito por el señor Cubillo, de Cáceres.

El señor Carmona, como delegado médico, pregunta a los delegados reunidos si alguno trae representación concreta de los facultativos en Medicina. Se extiende después, con fácil palabra, en consideraciones acerca del trabajo de los técnicos.

La Delegación de Barcelona responde que ellos tienen en absoluto la representación de todos los dependientes de allí, que están, por fortuna, todos asociados.

El señor Soriano, de la Asociación de Funcionarios, pide se traten los asuntos en general sin particularismos. En el mismo sentido habla Julio Díaz, y en contra Mora Requejo, que hace notar que la Asamblea está falta de ambiente profesional.

El señor Viñas, de la Unión de Funcionarios de Madrid, explica el dictamen presentado.

El debate se desarrolla con alguna irregularidad, interviniendo diversos señores y con distintos puntos de vista.

Por fin el señor Cubillo defiende su voto particular en el sentido de que no se debe aprobar un estatuto que luego la realidad le hará de imposible aplicación por la diversidad de medios con que pueden contar los Ayuntamientos para el pago de su personal y del distinto coste de la vida que en tales Ayuntamientos se puedan ofrecer. Difiende brillantemente la supresión de los escalones, por inhumanos y antieconómicos. Pide que los organismos provinciales y regionales se cultiven para formular cuadros de jornales y sueldos medios.

Septien, por la Comisión, defiende la escala por ellos propuesta.

El señor Martín, vicepresidente de la Federación de Empleados y Obreros de Madrid, mantiene la escala primitiva, que tampoco es la de la Comisión, sino una con jornales menores. Dice que el obrero municipal tiene las ventajas de jornal seguro y de ser atendido en enfermedad, las cuales no tiene ningún otro obrero particular; en su consecuencia, cree excesivos los jornales señalados con nueve pesetas para los obreros que más ganan en los Municipios.

El delegado de Almería acepta el voto de Cubillo, pero pidiendo plazo para su cumplimiento.

Gana adición el voto con la particularidad de que se respeten las tarifas profesionales en la similaridad de oficios.

La Mesa acepta el voto particular y las omisiones pero dividido en dos partes: Primera, referente a jornales, que se aprueba con ocho votos en contra, entre ellos el de F. Bermúdez, de Orense, y también la segunda, referente a haberes, se aprueba por mayoría.

El señor Cubillo hacía otra proposición referente al pago de horas extraordinarias, pero interviene Gana manifestando que lo recogió él en otra Ponencia, y entonces aquél la retiró.

Barcelona propone que no se nombre por la tarde el Comité Nacional, y se levanta la sesión a la una y media, quedando en continuar con las Ponencias por la tarde, a las cuatro.

SEPTIMA SESION

Empieza la sesión a las cinco y media de la tarde, presidiendo Olivares. Se leen y aprueban las actas atrasadas.

El delegado de Logroño lee el dictamen de los gastos ocasionados por el Congreso, que ascienden a 1.337,85 pesetas. Se aprueba que se pretenda remunerar a los que intervinieron, pero el señor Olivares, en sentidas frases, en nombre de todos, renuncia, y queda tomado entonces el acuerdo de haber visto con vivísima satisfacción la actuación de los organizadores.

Se pasa al punto de nombrar el Comité Nacional, y el presidente explica que en lugar de traer candidatura oficial era más conveniente el verificar elección por papeleta. Después de algún debate se suspendió así, suspendiéndose el debate diez minutos para dar tiempo a extender las oportunas papeletas. Reanudada la sesión, se efectúa la votación, cuyo resultado fué quedar elegidos: Presidente, el señor Cardona, de Valencia; secretario general, el señor Marin, de idem, y vocales los señores Cobo, Massará y Jiménez Rojas, de Sevilla, Barcelona y Toledo, respectivamente.

Lacambra obtuvo 15 votos para secretario, y el señor Olivares, organizador ahora de este Congreso, fué derrotado por siete votos para el cargo que se le proponía de vocal.

En el Ayuntamiento

Se ha efectuado a las once de la mañana la clausura del Congreso de Empleados y Obreros Municipales. Ha asistido el alcalde, nombrándose un Comité, que residirá en Valencia.

Las conclusiones no están terminadas en definitiva, dándose un voto de confianza a la Comisión nombrada para su conclusión.

El próximo domingo, día 1.º, se cerrará el tránsito rodado la calle del Arrenal, con objeto de arreglar el pavimento de la misma para la llegada de los reyes de Italia.

Como verá, lector, es la única manera de que se cuiden las calles, gracias a la llegada de los príncipes, y eso que van en coche.

TRIBUNAL INDUSTRIAL

Señalamiento de juicios para mañana.
A las diez: José de Vicente reclama accidente a José Martínez Jurados: Gonzalo Gómez y Simón García, patronos; Angel Jiménez, suplente; Miguel Llácer y Juan Gálvez, obreros.

A las diez y media.—Casiano Muñoz reclama accidente al Banco Español. Jurados: R. Téllez y Francisco Junoy, patronos; Manuel Atienza, suplente; José García y Eusebio García, obreros; Jorge Usáin, suplente.

Asociación Artístico Socialista

Para mañana, sábado, día 31, está organizada una gran velada teatral por la Asociación Artístico-Socialista, a beneficio de la misma, que se celebrará a las nueve de la noche, en el teatro Barriero, con arreglo al programa siguiente:

La comedia, en un acto, original de los señores Linares Becerra y Javier de Burgos, titulada «Como las flores»; el juguete cómico en dos actos, original de los señores García Alvarez y Fernando Luque, titulado «El plebisteo de antiques de Balduino Páez»; y canciones por el Orfón Socialista, acompañado por la orquesta de bandurrias, guitarras y laudes de la Asociación Artístico-Socialista.

Las localidades pueden recogerse hoy y mañana, de siete a nueve de la noche, en la secretaria número 20 de la Casa del Pueblo.

Amor a navajazos

A la una y media del día de hoy ha ocurrido en la calle de Fúcar, frente a la de la Verónica, un odioso crimen de los calificadonales pasionales.

El hombre «macho», que arrastrado de sus instintos carnales, pretende ser amado «por las buenas o por las malas».

La mujer, que también tiene derecho a querer a quien le guste, no puede disponer de ella misma si un hombre se enamora, porque si no será su pecho blanco de pistola o piedra de filo para el cuchillo o navaja del matón. ¡Y a eso no hay derecho!

Porque si hay derecho a que el hombre deje a la mujer cuando le parezca, y ella, como única venganza, busque el llanto oculto, que también llora el hombre y busque el olvido en las lágrimas. De hombres es llorar y de fieras matar. No sólo es la mujer la que vierte lágrimas, sino también lo es el hombre que no carece de sensibilidad y sentimientos.

Por el contrario, los que no lloran y matan son degenerados y demuestran poco cariño al ser amado, puesto que lo mata, no como un hombre, sino como un egoísta que sólo para él lo quiere, y si no, para nadie.

Un saludo a la Casa del Pueblo

Como recuerdo de la fiesta fraternal celebrada en honor de los asambleístas municipales en la Casa del Pueblo, insertamos el cariñoso saludo expresado en las siguientes líneas:

«Vuestra amabilidad, vuestra galantería y vuestro altruismo, queridísimos compañeros (yo también soy un hijo del trabajo), nos han llevado ayer a los huéspedes provincianos de paso en Madrid para asistir a la constitución de la Federación Española de Empleados y Obreros Municipales, a vuestra meritisima Casa del Pueblo, con el fin de ofrecérmolos en ella un tan afectuoso como inmerecido agasajo.

Quiero decirlos tan sólo que agradezco inmensamente, en nombre de todos nosotros, la distinción con que acabáis de honrarnos, trayéndonos a ser agasajados a vuestra Casa, que, al menos por estos instantes, ha sido incondicionalmente la nuestra.

Los hermosísimos acordes con que tan gratamente nos han impresionado, y sobre todo, las sublimes y arrebataadoras vibraciones del himno a la Internacional, que habéis sabido interpretar tan artísticamente, no podrán ser olvidados jamás por nosotros ni borrados nunca en nuestros espíritus por el inevitable despotismo del tiempo.

Y todo ello ha sido realizado, para colmo de nuestro entusiasmo, por los tonos sentimentales que a vuestros cantos saben imprimir vuestras simpatísimas mujeres, poniendo una nota de exquisita delicadeza en estas fiestas que tanto os honran.

Yo os saludo cariñosísimamente, no en mi nombre, que juzgo demasiado modesto, sino en el de la Federación de Funcionarios Municipales de La Coruña y en el del Casino Republicano, devotos, como yo, de vuestras prosperidades y de las de la Casa que hoy nos acoge tan delicadamente como huéspedes.

Y conste que no me despido de vosotros, aunque haya de decirlos adiós muy en breve, porque yo sólo acostumbré a despedirme de los muertos.—Eduardo L. Budén.»

PARA MARANA

PRINCESA.—A las siete y a las diez y media, Vídas maltruchas.

CENTRO.—(Beneficio de Carmen Jiménez).—A las seis y media y a las diez y tres cuartos, Los chatos.

ESLAVA.—A las siete menos cuarto y a las once menos cuarto, Háfaga de pasión.

ESPECTACULOS

PARA MARANA
PRINCESA.—A las siete y a las diez y media, Vídas maltruchas.

CENTRO.—(Beneficio de Carmen Jiménez).—A las seis y media y a las diez y tres cuartos, Los chatos.

ESLAVA.—A las siete menos cuarto y a las once menos cuarto, Háfaga de pasión.

Correspondencia administrativa

NAVA DEL REY.—Graciaco Sánchez. Recibidas 6 pesetas para suscripción.—Sociedad de Agricultores. Recibidas 22,50 pesetas para ídem.

GUERNICA.—Luis Franco. Recibidas 6 pesetas para ídem.

FUENTE DE SANTOS.—Carlos Madrueño. Recibidas 9 pesetas para ídem.

BENAVENTE.—Venancio Cuesta. Recibidas 9 pesetas para ídem.

BUIRAGO.—Manuel Fernand. Recibidas 21 pesetas para ídem.

En el Ayuntamiento

Se ha efectuado a las once de la mañana la clausura del Congreso de Empleados y Obreros Municipales. Ha asistido el alcalde, nombrándose un Comité, que residirá en Valencia.

Las conclusiones no están terminadas en definitiva, dándose un voto de confianza a la Comisión nombrada para su conclusión.

El próximo domingo, día 1.º, se cerrará el tránsito rodado la calle del Arrenal, con objeto de arreglar el pavimento de la misma para la llegada de los reyes de Italia.

Como verá, lector, es la única manera de que se cuiden las calles, gracias a la llegada de los príncipes, y eso que van en coche.

Hoy o mañana se repartirán volantes por las Tenencias de Alcaldía para la distribución de patatas, no sólo a los industriales para los depósitos de éstos, sino al público también. El alcalde ha dicho que hay abundante provisión, y con este sistema veremos las animadas «colas». Es un presentimiento.

El alcalde está satisfecho por el resultado de las gestiones con la Diputación para la compra del solar y edificio del antiguo Hospicio.

Este edificio proyecta el Ayuntamiento dedicarlo a Tenencia Alcaldía, Casa de Socorro, etc., y el resto ya se verá más adelante su aplicación.

A nosotros nos satisface esta primera solución, y es nuestro deseo que el resto de los solares no sirvan para que algún vecino «los traslade al Extrarradio», en perjuicio del bonachón pueblo de Madrid.

Junta-Patronato para Ingenieros y obreros pensionados en el extranjero

CURSO DE VERANO PARA OBREROS
Idiomas y divulgación de revistas y libros técnicos en francés e inglés, exclusivo para obreros y obreras.

La matrícula para los diferentes grupos de estos cursos quedará abierta a partir de hoy, 30 de mayo, hasta el día 6 de junio, ambos inclusive.

Dicha matrícula se verificará en la Biblioteca de la Junta de Patronato (calle del Prado, 26), y de ocho a nueve y media de la noche, en los días señalados.

Esta será, como en años anteriores, completamente gratuita, por tratarse de una labor llevada a cabo por obreros antiguos pensionados por esta Junta.

Los obreros que asistieron a cursos anteriores deberán matricularse nuevamente si entienden que estos cursos les son de alguna utilidad.

En el Supremo de Guerra y Marina

El Pleno que verificará mañana Consejo Supremo de Guerra y Marina se examinarán los siguientes expedientes de ascenso:

Capitanes don Camilo Alonso, don Luis Casas, don Antonio Gudin y don Joaquín González; capitán médico don Leopoldo Reinos; tenientes don Ricardo Sanz, don Javier Gil, don Francisco Laborde, don Enrique Alonso y don Luis Carvajal y suboficial don Cristóbal Martínez.

La muerte de Mora

MANIFESTACIONES DE PESAME
MEDINA DEL CAMPO, 29.—La Agrupación Socialista de esta localidad se asocia al dolor que por la muerte del veterano Francisco Mora siente todo nuestro Partido y la familia del finado.—A. I. escribano.

BENAVENTE, 29.—A cuantos componen la Sociedad de Carpinteros nos ha producido profunda tristeza la noticia del fallecimiento de nuestro querido compañero Mora. Enviamos nuestro pésame al Partido y a la familia del fallecido.—Cuesta y Gil.

VACANTE DE MEDICO

Mutualidad Obrera de La Arboleda
Se halla vacante la plaza de médico de la Mutualidad Obrera de la Casa del Pueblo de esta localidad, constando en la actualidad con 200 socios.

El plazo para presentar las solicitudes termina el día 15 de junio próximo.

Las solicitudes y demás informes diríjanse al presidente de la misma, calle Novas, número 7, La Arboleda (Vizcaya).—El presidente, Cecilio Barrios.

ESPECTACULOS

PRINCESA.—A las siete y a las diez y media, Vídas maltruchas.

CENTRO.—(Beneficio de Carmen Jiménez).—A las seis y media y a las diez y tres cuartos, Los chatos.

ESLAVA.—A las siete menos cuarto y a las once menos cuarto, Háfaga de pasión.

Correspondencia administrativa

NAVA DEL REY.—Graciaco Sánchez. Recibidas 6 pesetas para suscripción.—Sociedad de Agricultores. Recibidas 22,50 pesetas para ídem.

GUERNICA.—Luis Franco. Recibidas 6 pesetas para ídem.

FUENTE DE SANTOS.—Carlos Madrueño. Recibidas 9 pesetas para ídem.

BENAVENTE.—Venancio Cuesta. Recibidas 9 pesetas para ídem.

BUIRAGO.—Manuel Fernand. Recibidas 21 pesetas para ídem.